

Por Nicolás Arrau Álvarez  
 nicolas.alvarez@diarioelsur.cl

Aunque la sociedad concesionaria a cargo de la construcción de los cuatro hospitales de Santa Bárbara, Coronel, Lota y Nacimiento –OHLA es la empresa que ejecuta el plan “Red Biobío”, sigue presente en las comunas, los avances han sido minúsculos. De hecho, datos expuestos por la Dirección de Concesiones durante la semana pasada en el Congreso dan cuenta de que en un mes, entre el 25 de marzo y el 24 de abril, el progreso promedio de los trabajos no supera el 0,94%. En ese período, las faenas de Santa Bárbara crecieron en 3,02% –el nivel de avance mensual que Concesiones espera se alcance en proyectos de este tipo es de 3% o 4%–, mientras que Lota lo hizo en 0,49%, Nacimiento en 0,28%. Coronel mantenía sus obras detenidas, por lo que no hubo cambio porcentual.

“No representa un incremento en reacción, en inversión o esfuerzo. Tenemos hospitales que avanzan hasta 4% mensual, pero este no es el caso (...) Se colocan grúas torres, por ejemplo, pero las obras no avanzan, entonces no tenemos en terreno una reacción y una propuesta sobre la mesa, así como una verificación de que la sociedad concesionaria tenga o haya obtenido la capacidad de apalancar el financiamiento que le permita cumplir con el contrato”, sostuvo en aquel momento Ricardo Faúndez, jefe de la División Construcción de Concesiones.

La situación se suma que el viernes se conoció la desvinculación del director nacional de Concesiones, Juan Manuel Sánchez, por la crisis que afecta al Hospital Regional de Antofagasta. Sánchez era uno de los representantes nacionales que tenía contacto directo con los alcaldes locales.

En el informe presentado a los diputados se observa que el hospital de Nacimiento mantenía un 11,48% de crecimiento desde el inicio de las obras, el mayor de todos, aunque el hito del 15% se debió lograr en febrero de este año. Desde Concesiones se indicó que los refuerzos de excavaciones están ejecutados al 100%, que los rellenos de la excavación se encuentran ejecutados hasta la cota de radiar y que se monitorea permanentemente el comportamiento de las pilas, verificándose que no han existido desplazamientos de terreno que pudieran afectar el edificio existente. Además, se instalaron dos grúas torres para la ejecución de obras.

Respecto a esta comuna, Faúndez precisó que, si bien el contrato experimenta un avance de



El hospital de alta complejidad de Coronel es la obra de mayor envergadura. Representa más de la mitad de la inversión destinada al plan “Red Biobío”.

Las obras no avanzan. No tenemos en terreno una reacción y una propuesta sobre la mesa, así como una verificación de que la sociedad concesionaria tenga o haya obtenido la capacidad de apalancar el financiamiento”.

Ricardo Faúndez, jefe de la División Construcción de Concesiones

**EXPECTATIVAS DE LA REUNIÓN EN EL GORE**

De las 7.754 UF que considera el proyecto “Red Biobío” como inversión, más del 80% recae en los futuros establecimientos de Coronel y Lota. Desde la primera comuna, el alcalde Boris Chamorro recuerda que la iniciativa de alta complejidad debe ser entregada el segundo semestre de 2027 y que la esperanza es que las obras se retrasen lo menos posible.

Sobre la reunión de hoy lunes en el Gobierno Regional, a las 11 horas, donde se espera la presencia de la ministra de Obras Públicas, Jessica López, dice que la idea es que se entreguen certezas. “Al final de este gobierno hay que tener claridad respecto a nuestro nuevo hospital, por eso es imperativo la presencia de la ministra López, pero también de la ministra de Salud (Ximena Aguilera), quienes se deben hacer cargo para dar respuestas y plazos establecidos”, enfatiza.

Su par lotino, Jaime Vásquez, sostiene que a la fecha no hay claridad respecto a cuánto se retrasarán las faenas. “Hubo antecedentes que fueron omitidos en la reunión que tuvimos con la ministra López a inicios de abril. La empresa fue notificada de una presentación judicial por término anticipado de contrato; eso se habría producido el 19 de marzo. Lo segundo, es que Concesiones debía pedir un plan remedial a la firma, pero acá hay dos versiones, por un lado la empresa dice que está funcionando sin problemas y, por otro, está el MOP que omitió información relevante sobre judicializar el proceso”, cuenta, y agrega que para este lunes se debe exigir la presencia de ambas ministras, “porque no podemos seguir con intermediarios”.

Concesiones analiza el período entre el 25 de marzo y el 24 de abril

# Avance promedio mensual en construcción de hospitales “Red Biobío” llega sólo al 0,9%

Para la Dirección, el progreso en este tipo de proyectos debe alcanzar al mes un 3% o 4%. Se esperaba que el hito del 15% en la construcción de los recintos de Santa Bárbara, Lota, Coronel y Nacimiento se completara entre noviembre y febrero de este año, pero no fue así.

**7.754**

UF considera la inversión total de los hospitales. Puesta en servicio provisorio se estimaba para 2026 y 2027.

11,48%, en realidad el nuevo hospital tiene cerca de 3% a marzo de 2025, con obras adicionales que son transitorias.

El hospital de Santa Bárbara, en tanto, mantiene un desarrollo de 7,82%, con hitos del 15% y 35% que vencieron el 8 de noviembre y este sábado, respectivamente. Allí, se encuentran en ejecución las excavaciones, fundaciones y primeros elementos verticales de pilares

y muros del edificio principal del hospital, cosam y jardín infantil.

Más atrás está Coronel, con el 4,8% y un hito del 15% que se proyectaba para diciembre de 2024. Las obras están detenidas y se entregó el informe de cambio climático y resiliencia del hospital, el que se encuentra en revisión. El estudio busca asegurar la continuidad operacional de la estructura ante eventuales situacio-

nes de inundaciones por lluvias y/o tsunamis.

Por último, Lota mantiene un pobre 2,02%, también con un hito del 15% que se tuvo que registrar en diciembre. En esta faena se iniciaron los movimientos de tierra y excavaciones, observándose un 30% de avance en dicha actividad, y se ejecutaron obras de mitigación para conducir y absorber aguas lluvias.